
EL PATRIOTA COMPOSTELANO,

SÁBADO 15 DE JUNIO DE 1811.

Utiel 30 de Marzo.

Continuacion del parte que la Junta Superior de Aragon y parte de Castilla ha recibido del comandante del curso terrestre de Navarra D. Francisco Espoz y Mina, con fecha de 18 del que rige en el campo de honor (inserto en el núm.º 164).

En esta brillante accion, en la que tanto resalta el valor y constancia de mi tropa, los franceses han perdido la mitad de la caballería que vino à atacarnos, habiéndoles resultado ademas 120 muertos, con un número triplicado de heridos.

Al principiarse el combate, el General Harispe envió un oficial de caballería en calidad de parlamentario, el qual fué recibido por mi segundo D. Gregorio Eruchaga, suspendiendo el fuego de pistola, que llegó à hacerle mientras se adelantaba, por suponerlo un ardid. Como dixo que debia tratar de largos y considerables asuntos, me trasladé al parage, y ordené à mi tropa suspendiese por un momento el fuego. Se produjo con toda urbanidad, y con mas honor que acostumbrañ los franceses. Trató del estado de los que la suerte de la guerra ponía en mis manos, y persuadido de que mis soldados no daban quartel, solicitó que se diese: le encargué lo mismo, à lo que me contestó "que la generosidad de su General consistia principalmente en respetar la vida de los prisioneros; que todos los xefes de aquella division tenian orden de tratar así à los de mi mando que tuviesen la suerte de caer en su poder, pues habian conocido no eran merecedores del nombre de *brigans*, como hasta entónces, y solo del de *valientes defensores de la Patria*." Este y otros razonamientos me persuadie-

ron que la solicitud no era del General, sino de los infelices soldados.

Habiéndoseme hecho saber el estado de este reyno, y la dificultad de pasar á otro, determiné, de acuerdo con mi segundo D. Gregorio de Eruchaga, y los señores oficiales de estos cuerpos dividir mis fuerzas por diversos puntos, al mando de sus respectivos xefes, para evitar tan obstinada persecucion: se llevó á efecto, é yo quedé con solos 20 caballos para recorrer todo el reyno á fin de conservar el orden y tranquilidad, y evitar excesos. La primera correría que hice fué hácia los Arcos, donde hallé parte del esquadron de mi caballería y algunas compañías de infantería en sus inmediaciones: mandé unirlos en la villa de Sorlada para comunicarles ciertos avisos, y con estas pude resistir la furia de la caballería enemiga al mando del General Panatier, que aunque ocupaba este punto, lo abandonó, ignorando mis movimientos, y me perseguia con celeridad. Una avanzada mia, y la primera que me dió aviso de la proximidad del enemigo, fué perseguida dos leguas desde las inmediaciones de Estella: esta se unió á la demas tropa, y se emprendió el fuego que duraria unas tres horas, y hasta el obscurecer. A esta hora llegó ya el crecido número de infantería enemiga que con la caballería pudo habernos perseguido extraordinariamente, mas no dió lugar á esto el orden con que mi tropa se retiró hasta el pueblo de Sta. Cruz de Campezu. En este encuentro perdimos dos soldados, y tuvimos dos heridos, entre ellos el comandante interino del esquadron D. Pedro Bizarron y un caballo muerto: el enemigo padeció mucho por su tenacidad en estar á mi frente; y aunque no se puede asegurar, perderia mas de 40 caballos, varios ginetes, y la mayor parte heridos. Esto puede inferirse del contexto literal de la carta que el gobernador de Pamplona remitió al General Panatier, y dice así: "Sr. General: la accion que habeis sostenido contra los voluntarios sobre los Arcos ha sido la mas afrentosa para las armas francesas, y la que disminuirá el honor que teneis adquirido: yo estoy obligado á aumentarlo y protegerlo, y en prueba de este afecto he destacado 40 hombres que llegarán mañana á Estella, para que persigais á Mina

dia y noche, y lo confundais con la superioridad de estas fuerzas; con este motivo tengo el honor de saludar á V.=*El conde Reytle*. Pamplona 19 de Febrero de 1811.=Sr. General Patinier."

Idem 1.º de Abril.

El mariscal de campo D. Pedro Villacampa, comandante general interino del ejército de Aragon ha batido con su acostumbrada bizarría en el puente de Auñon las guarniciones francesas de este pueblo y el de Salcedon, donde despues de repetidas maniobras y acertados movimientos, hijos de su conocimiento práctico, y de la brabura y disciplina de sus tropas, unida á la del brigadier D. Juan Martin, causó al enemigo la pérdida de un oficial y 105 cabos y soldados prisioneros, un oficial y 93 individuos muertos; y un crecido número de cadáveres entre ellos 2 oficiales que quedaron en las calles del pueblo. Por nuestra parte tuvimos la pérdida de 26 muertos y 67 heridos con dos oficiales mas de esta clase, y otros dos y 22 soldados prisioneros: D. Juan Martin tuvo cinco muertos, 12 heridos y 11 prisioneros, siendo esta pérdida, hija de una repentina tormenta que inundó de agua los caminos, quando se vió Villacampa precisado á retirarse, por dirigirse á atacarle mas de 600 caballos y 200 infantes de las guarniciones de Brihuega y Tarancon.

En P. D. del parte dice Villacampa: que acaban: de asegurarle hallarse con dos heridas el coronel Hugo, que mandaba las tropas francesas, y haber salido para Guadalaxara 200 enemigos heridos de esta accion.

Orihuela 2 de Mayo.

Partes de Lorca de 29 de Abril

En la madrugada del 29 llegaron avisos de haber evacuado los enemigos á Baza y todo el reyno de Granada y Jaen; de aquí ha salido ya toda la tropa, y solo ha quedado la guarnicion del castillo. El Sr. General Freyre pasó oficio al intendente de Granada Ibarrola para que dispusiese la manutencion del ejército en su jurisdiccion, à lo que se comprometió con el, mayor placer.

Otro del mismo dia.

Acaba de llegar un parte del Sr. Villalobos desde Baza, diciendo que los enemigos han desamparado igualmente á Almería, Granada y Jaen: nuestro quartel general sale para Andalucía. A la despedida de Baza han hecho los enemigos un saqueo general, y han clavado todos los cañones y quemado las cureñas.

De Granada salieron con precipitacion el 27, diciendo los llamaban de Madrid: nuestras tropas ocupan ya aquella ciudad (1).

Santiago.

El grande y conocido interés que debe darse al establecimiento de el Colegio Militar de esta Ciudad, se estiende hasta mas allá del grado que muchos imaginan: así lo prueban los hechos de los Señores Rector y colegiales de Fonseca, que conciliando su propio bien en quanto lo permiten las circunstancias, han sabido desprenderse de su comodidad en favor del bien público, y han ofrecido dar 10 ducados para sufragar los gastos causados por las obras precisas á la separacion de las separaciones en que han quedado en el mismo Colegio de Fonseca.

Asimismo el R. P. Abad y Monges de San Martin, interesándose en la instruccion de la juventud militar, cuyo Colegio era forzoso establecer en edificio á propósito, como Convento ó Colegio de los de esta Ciudad, y no estando habitable para el objeto el de Fonseca; han demostrado su generosidad, costeando con 400 rs. de donativo la obra que ha sido preciso hacer.

Lo que se anuncia al público, para que sea notoria la adhesion de dichos Señores y R. Comunidad á lo que es útil á la Patria.

(1) Se habla de haber conseguido este ejército una victoria sobre el enemigo, y haberse internado en el reyno de Córdoba. No perderemos ocasion de asegurárselo al público quando tengamos algunos datos mas. (Gaz. de Extrem).

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.